

REDACCION
Calle de San Bartolomé, número 33
Teléfono n.º 6
Precios de abono
DE ESPAÑA : : 1'25.
EXTRANJERO : : 2'25.
Los manuscritos no publicados
no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION
Plaza de Cort, números 4 y 16
TELEGRAMAS: HORA-PALMA
Anuncios, Reclamos, Comunicados
Centro de Anuncios
Plaza de San Agustín, núm. 10
Número suelto : : 5 cént.
Id. atrasado : : 10

4000 modelos nuevos

Tarjetas postales
Se han recibido en la Librería de J. Tous. — Cort, 14 y 16.

LA BOMEME

NOVELA
2 tomos 2 pesetas
Librería de J. Tous. — P. Cort 14 y 16.

DESDE PARIS

(Servicio especial de LA ÚLTIMA HORA)

El ómnibus se va

Si el ómnibus se va. Le amenszó de muerte el primer tranvía eléctrico que apareció en París; el metropolitano le hirió gravemente al ensanchar su esfera; el automóvil le da el golpe de gracia, estableciendo líneas económicas para el servicio público.

Es una institución tradicional que desaparece, con la poesía que quisieron ver en él poetas y novelistas, á impulso del progreso. Durante muchos lustros estuvieron atravesando París, en marchas atropelladas ó lentas, cabeceando, cabeceando siempre, como barca mal gobernada al empuje de las olas, estrellando al transente y enriqueciendo á las empresas, y la gente se había acostumbrado á ellos. A juicio de observadores de último orden, no se concebía á París sin los ómnibus. Ahora desaparecen, después de lenta agonía, que les condenan tranvías, metropolitano y automóviles favorecidos por los amigos del progreso, y con ellos se va el último recuerdo de la época de la monarquía.

Los jóvenes verán la desaparición sin pena, con fría indiferencia, porque nada representaba para ellos el ómnibus, como no fuera un signo de atraso.

Los viejos sentirán algún justo dolor, porque con el ómnibus parecen no pocos recuerdos juveniles de los días de lucha, de las conquistas fáciles, de los éxitos primeros en la vida.

Durante toda una centuria, literaria el ómnibus ha sido un elemento de importancia para los novelistas.

Quánto incidente llevaron á la trama novelesca.

Quántas historias de amores fueron comenzadas sobre los destruidos almohadones del interior ó entre los batúes que ocupaban la imperial, á pleno aire!

El ómnibus parisiense tiene su historia, accidentada y difícil en los primeros tiempos.

Los carruajes dedicados primeramente al servicio público datan de 1642; fueron establecidos por un tal Sauvage para su Hotel Saint Fiacre, del cual tomaron el nombre.

Los primeros ómnibus aparecieron en 1662 y comenzaron á funcionar el sábado 16 de marzo, situándose tres ómnibus en la Porte Saint Antoine y cuatro en el Luxemburgo.

Estos primeros ómnibus estaban pintados de azul, sembrados de flores de lis, y llevaban cocheros con casaca galonada y lacayos con casaca azul, guarnecidas de pasamanería.

En el vehículo, que llevaba un gran cartelón con la inscripción *carrosse à cinq sous*, iban dos altos funcionarios del Obatelet, mientras que cuatro guardias del gran preboste y veinte arcabuceros de á caballo vigilaban por la seguridad de los viajeros.

(Hay que tener en cuenta que en aquel entonces la tranquilidad y la seguridad personal en las calles de París dejaban mucho que desear).

empresas y el ómnibus hizo furor, enriqueciendo á empresarios.

En Inglaterra asimismo quedaron frustrados varios ensayos, hasta que en el año 1829 M. Shillibeer logró establecer el primer servicio regular de ómnibus, que llevaban el nombre de su inventor, Shillibeers.

Al ver que la empresa prosperaba, pidió concesión para otra segunda un tal M. Omnés, quien, debido á sus estudios de latitudes debía recordar que el dativo de su nombre era «ómnibus», y añadió esta palabra á su nombre, bautizando con el de «Omnés ómnibus» á los populares «shillibeers».

Pero presentóse un tercer contrincante que, borrando el nombre de Omnés, se quedó con el «Omnibus» solo; la multitud se entusiasmó por esta designación y la conservó definitivamente.

La gente comodona, á la cual importaba poco llegar temprano ó tarde, lo favoreció de continuo. Porque no se diga que el ómnibus presta un servicio útil á la rapidez. Ocurrió con ello lo que con los tranvías de mulas con sus viajes desesperantes, que hacían eternas las detenciones, los cruces y los descarrilamientos.

La desaparición del ómnibus está, pues, justificada.

Bien muerta está la tradición.

24 Octubre 19 2.

Asamblea Universitaria en Valencia

Valencia 27.—Esta tarde se ha celebrado la sesión inaugural de la asamblea universitaria.

Don Melquiades Alvarez ha pronunciado un hermoso discurso que ha sido interrumpido continuamente por frenéticos aplausos y vivas.

Empezó haciendo constar su agradecimiento por las muestras de simpatía de que es objeto y continuó diciendo que espera que los valencianos sean los primeros que pongan su parte á la redención de España en el porvenir.

Dijo que todo estriba en la enseñanza correspondiendo la iniciativa á los catedráticos y en general á los intelectuales.

Dice que los prusianos quisieron vivir y vivieron.

Hoy España está sumida en el marasmo.

El movimiento regenerador de Prusia se inició en la enseñanza, en la cual debe buscar el pueblo su regeneración, siendo de lamentar que todavía algunos pueblos, alejándose como ciegos de las aspiraciones y de la voz del pueblo, sólo procuran sojuzgar á los débiles.

Pide que la justicia prevalezca imponiéndola al país.

Habla de la enseñanza y dice que si, que esclava de la rutina en cuantos asuntos y problemas tienen alguna importancia.

ciada, pues la consignada hoy día es ridícula.

Aboga por la libertad de enseñanza, pero no tal como hoy se practica, pues afirma que se da el extraño fenómeno de que la defendan los que antes la combatían, aun cuando los términos en que se hace esta defensa advierten bien á las claras que sólo se trata de una caricatura, detrás de la cual hay la hipocresía.

Al terminar su discurso, el señor Alvarez, fué acompañado por inmenso gentío, que le aplaudía y aclamaba, hasta el hotel donde se hospedó y en el que tuvo que salir al balcón, desde el que dirigió breves palabras al público, expresándole su agradecimiento por las muestras de simpatía que se le dispensaban.

Los médicos de partido

Madrid 26.

Ha sido entregada al Gobierno una exposición de la Asamblea de médicos rurales.

Esta contiene las peticiones siguientes:

1.º Pedir al Gobierno el pago por el Estado, como á los maestros, de sus dotaciones, ó cuando menos, que permita an sin aprobar los presupuestos municipales, si no se han satisfecho estas atenciones.

2.º Que los Ayuntamientos satisfagan lo necesario por los reconocimientos de quintos.

3.º Que se cobren los honorarios por actuaciones judiciales á los médicos titulares, con cargo al presupuesto de las Audiencias, en caso de insolvencia del procesado.

4.º Que en la reclamación de honorarios ante los tribunales, puedan como los notarios y otros, prescindir los médicos titulares del nombramiento de abogado y procurador.

Consideraciones sociales á que los médicos tienen derecho; en este concepto la Asamblea acordó y aprobó las siguientes conclusiones:

1.º Constituir una asociación de defensa médico rural á la que pertenezcan todos los médicos de partido y los libres que lo deseen, con objeto de atender y procurar la solidaridad y unión de todos en pro de los intereses sociales, intelectuales y materiales de una clase que tan desconsiderada se halla actualmente.

2.º Manifestarse conformes con la colegiación médica.

Y 3.º Solicitar del ministro de Gracia y Justicia que les conceda puesto en los estrados y guarden los tribunales las consideraciones debidas á los médicos titulares que figuren ó informen como peritos.

Crónica feminista

Una exposición femenina

Se ha inaugurado en París, hace poco, la Exposición de Artes y Oficios femeninos. El alma de esta empresa, tan interesante como útil, ha sido madame Paulina Savary, que la ha llevado á cabo con perseverancia y acierto admirables.

Todo lo que interesa á la mujer, lo mismo en el taller que en el hogar, lo mismo hoy que mañana, tanto en las ciudades como en los pueblos; allí se verá clasificado en distintas categorías, perfectamente deslindado; y de seguro constituirá una interesantísima lección de feminismo.

Artes de adorno, artes liberales, manuales trabajos, desenvolvimiento económico ó histórico, educación, gran mundo, familia, mediana, opulencia, todo queda expuesto con gran claridad. Del conjunto del programa se aprecia desde luego la gran moralidad que todo ello respira.

Doctora en medicina

Una señora, madame Vassiliades, doctora en Medicina, ha sido designada para prestar sus servicios profesionales en la cárcel de mujeres de Atenas.

La doctora, que cuenta 27 años de edad, es la primera mujer que en Grecia ocupa un cargo público.

Se dice que este nombramiento se debe á la influencia que personalmente ha ejercido en favor de la doctora la Reina de Grecia.

Excentricidades femeninas

Un periódico extranjero da cuenta de una excentricidad femenina, no muy barata, pero bastante en boga, al parecer, entre determinadas clases.

Se refiere esta excentricidad á la mitad inferior de la bella mitad del género humano.

En Inglaterra, las «elegantes» «mises» lucen unas medias de seda, pintadas á mano, y que cuestan la ridícula de 6 510 francos.

Las «profesinas» de Brighton y Margate pasean luciendo medias de 2.600 francos la pieza de la pareja.

Un [rentista] de Liverpool, más rico que ilustrado, ha querido seguir la moda actual, para lo cual ha regalado á su nieta, con motivo de su matrimonio, un par de medias, adornadas con seis figuras alegóricas, sobrepuestas en la seda, y encerrando cada figurita en su interior un «banknote», un cheque, por valor de 100 libras esterlinas; en conjunto, más de 6.000 mil duros.

Pero todo esto es nada, comparado con lo que ha hecho una napolitana riquísima, la signora Lemmi.

En un baile de trajes celebrado en dicha población hace pocos días, se presentó luciendo un vestido corto, para que se le vieran mejor las medias y su contenido.

Las medias estaban forradas con billetes del Banco Italiano, representando un valor de 20.000 francos.

La falda iba también cubierta con billetes de todos los países.

De interés para todos

Por el jefe facultativo de la Casa de Socorro del distrito del Congreso de Madrid, don José Saenz y Criado, se han publicado, para ser fijadas en los centros benéficos, talleres y en general donde se reúnan obreros, las instrucciones diversas que damos á continuación.

I

gancia, á la miseria, á la mendicidad, al suicidio y al crimen.

El alcohol quita las fuerzas y mata la inteligencia.

El bienestar y el aumento de fuerzas que producen las bebidas alcohólicas, son engañosos y pasajeros; siguen luego decaimiento doloroso y flojedad, que se remedian bebiendo más cada vez, hasta caer en el vicio, que siempre puede evitarse, pero nunca curarse. Dado el primer paso, rara vez se retrocede.

El alcohol atrae con la fuerza irresistible del imán. Con razón se le compara á un bandido disfrazado, que primero seduce con halagos y, tarde ó temprano, roba la razón, la salud y la vida.

El trabajo significa el bien estar, la felicidad y la independencia. El vicio alcohólico, el llanto y la discordia en las familias, la miseria, la esclavitud, el embrutecimiento, la enfermedad y la muerte.

Con la embriaguez se pierden la dignidad y la libertad.

El hombre que abusa de las bebidas alcohólicas no puede ser ni buen padre de familia ni buen ciudadano.

II

Instrucciones contra la viruela

Si no queréis que vuestros hijos padezcan ó mueran de viruela, vacunados á los tres meses de nacer y revacunados cada seis años. Si hay epidemia, cuando tengan un mes.

Pueden vacunarse en todos los meses del año.

La vacuna no produce la viruela.

Si en algunas personas aparece la viruela estando recién vacunada, es porque ya la tenían cuando se vacunaron.

La regla es que las personas sin vacunar atacadas de viruela, perezcan, y que las vacunadas, si la padecen, se curen, siempre que no haya suciedad, mala habitación y debilidad por falta de alimentos, por enfermedades anteriores ó por vicios de los padres.

Para que no haya viruela, no hay mejor medio que la vacunación.

En los pueblos cuyos habitantes todos están vacunados, ha desaparecido la viruela.

Las epidemias de viruela se cortan vacunando á todo el vecindario de la población atacada.

(Se concluirá)

De Teatros

LIRICO

Hoy ha llegado el resto de la compañía de ópera italiana del maestro Baratta. El total de los artistas llegados hoy es de 40; más 36 que llegaron el sábado.

Anoche de 9 á 12 continuaron los ensayos de la obra *Don Giovanni*, de Mozart, nueva en Palma, la que se pondrá en escena el próximo sábado. Todas las butacas y buen número de palcos estaban ocupados.

El abono no alcanza á lo que era de esperar por la índole del espectáculo y por los sacrificios de la Empresa, que con el afán de desterrar de este Teatro el género chico y otros espectáculos inferiores no ha puesto reparo, á pesar de las pérdidas obtenidas con la temporada Vitaliani, en hacer nuevos sacrificios, contratando en Milán notables artistas para que el cuadro de ópera sea superior, y ofreciendo además á este público obras nuevas como *Don Giovanni* y *La Tosca*, esta última de unas condiciones económicas que tan sólo en las principales Teatros de las grandes poblaciones puede ponerse en escena.

Sería verdaderamente sensible que, por no responder el público, terminara la temporada á los tres ó cuatro días de empezada.

MERCERIA Y NOVEDADES

El Siglo de oro

de los Sres. Cerdá y Albertí

Jovellanos 1 y Pelaires 32

Se han recibidos las novedades para las próximas temporadas de Otoño é Invierno.

Gran surtido en entredores, marabús, pieles búlis, cuellos, cinturones, bolones y demás artículos, todos alta novedad. Importante.—Todos nuestros favorecedores serán obsequiados con bonitos regalos. Novedad.

INFORMACION

Oposiciones para el Cuerpo de Aduanas.

Por ser de mucho interés general, copiamos lo siguiente que publica un diario de la Corte correspondiente al 24 del actual.

«La Gaceta de ayer publicó una Real orden del ministerio de Hacienda convocando á oposiciones para proveer veinticinco plazas de la escala inferior en el Cuerpo de Aduanas.

A la vez publica un anuncio de la Dirección de Aduanas, haciendo saber á los aspirantes que desde el día siguiente á la publicación de este aviso en la Gaceta, hasta el 25 de Noviembre próximo inclusive, se admitirán en esta Dirección las solicitudes de los interesados, escritas de su puño y letra en papel del sello correspondiente, y acompañadas de los documentos, todos ellos legalizados en debida forma.

En el acto de la presentación de la solicitud documentada, los interesados se proveerán de la correspondiente papeleta de examen, abonando 40 pesetas en concepto de derechos.

Las oposiciones se harán en cuatro ejercicios comenzando el primero el día 1 de Diciembre.»

La fábrica de perlas

Habiendo llegado hasta nosotros ciertos rumores de que la empresa que tiene montada en la calle de la Misión una fábrica de perlas artificiales trataba de cerrarla, hemos procurado informarnos del grado de exactitud de aquellos rumores, acudiendo al efecto al mismo establecimiento, cuyo director nos ha manifestado que tales rumores se hallan en absoluto faltos de fundamento; pues no sólo no se ha pensado en cerrar la fábrica, sino que se desea dar mayor desarrollo á la industria; y en consecuencia se admiten cuantas operarias solicitan trabajo; lamentándose la compañía de que no vuelvan á la fábrica muchas de aquellas que hallándose ya adiestradas en la fabricación, lo suspendieron durante los calores del estío.

Nos alegramos de que no se haya confirmado una noticia que hubiera resultado perjudicial para muchas familias pobres de esta ciudad, que en la expresada fábrica encuentran medios de atender á su subsistencia.

Crimen en Sta. Eulalia

Días pasados, en la villa de Sta. Eulalia (Ibiza) ocurrió el siguiente suceso, que apesar de no revestir mucha gravedad ha conseguido llamar la atención entre los vecinos de aquel pueblo.

Un joven de 17 años, que transitaba por un camino de la avenida de Cala Llonza, de pronto vióse acometido por un convecino que le disparó varios tiros de escopeta, hirándole en el bajo vientre y en el muslo izquierdo.

Las heridas al parecer no revisten mucha gravedad.

El agredido llevaba un cesto con varios platos que quedaron destrozados por haber recibido la mayor parte de las descargas.

Se supone que el móvil del agresor era porque adeudaba 40 pesetas al agredido, y pensó en matarle para de este modo librarse de él.

El criminal ha sido detenido por la Guardia civil y puesto á disposición del Juzgado.

Huelga de cortidores

Como ya dijimos, el Sr. Gobernador ayer presentó á obreros y patronos un contrato de trabajo.

Después de estudiado este contrato, fué aprobado en todo por los obreros y en parte por los patronos.

Esta noche volverán á reunirse en el Gobierno obreros y patronos, para que aquellos estudien las modificaciones presentadas por estos.

Si los obreros están conformes con las citadas modificaciones, quedará solucionada la huelga.

Religiosas

Mañana en la Capilla de San Alonso Rodríguez y en Montesión se celebrarán fiestas dedicadas al Santo del día.

En Montesión se celebrará misa mayor solemne á grande orquesta con sermón por un Padre de la Compañía de Jesús.

Por la noche conclusión del triduo y trisagio con orquesta.

Terminará con sermón y solemne reserva del Santísimo.

En el oratorio de San Alonso por la mañana habrá oficios divinos y novena al anochecer.

Escolares

Las escuelas vacantes en esta provincia han sido adjudicadas por el tribunal de oposiciones por el siguiente orden: A D.ª Francisca Ripoll Calafat, la escuela del Coll d'en Rebassa.

A D.ª Maciana Más Puigserver, la de Marratxí.

A D.ª Francisca Pujol Tous, la de San Juan.

A D.ª Francisca Salom Alemany, la de S'Arracó.

A D.ª Antonia Concepción Vidal, la de San Lorenzo.

A D.ª Catalina Sastre Hernández, la de Mercadal.

Asuntos municipales

Con el objeto de evitar las desagradables consecuencias á que pudiera dar lugar la circulación de carruajes el día 1.º del mes de Noviembre próximo por el camino que desde la Puerta de Jesús conduce á los Cementerios de esta Ciudad, en cuyo día acostumbra este vecindario visitarlos, el Sr. Alcalde ha creído conveniente prohibir el tránsito de aquellos por el expresado camino durante dicho día, desde la una de la tarde en adelante.

Los asuntos puestos á la orden del día para la sesión de mañana son los siguientes:

Secretaría: Acta y cuentas. Asuntos que quedaron sobre la mesa.

Comisión de aguas: Dictamen proponiendo concedan permiso á D. Antonio Planas para empalmar una tubería de aguas á la del depósito de San Pedro.

Id. de Beneficencia y Sanidad: Las taneia desestimando una cuenta del inspector de veterinaria provincial don Juan Mayul por visitar ganados atacados de glosopeda. Otra pidiendo se autorice á la Comisión para revisar el mobiliario de la Escuela de la Crianza.

Id. de Bomberos: Dictamen proponiendo á D. Antonio Albertí para la plaza de sargento de la Brigada y para la de cabo avisador á D. Vicente Arnal.

Id. de Cementerios: Traspaso de una sepultura.

Id. de Fomento: Dictamen referente á una reclamación presentada por don Antonio Rebassa en contra de la industria y motor de gas establecida en la casa n.º 12 de la calle de Santa Fe.

Id. de Gobierno Interior: Dictamen proponiendo al Ayuntamiento el pago de una cuenta de los señores Amengual y Muntaner por impresión del discurso biográfico del Sr. Palou y Coll. Otro desestimando la instancia de D. José Tous la que pide la rescisión del contrato por impresos.

Id. de Hacienda: Dictamen del señor Síndico proponiendo se acuda á la vía contenciosa administrativa contra el fallo del Gobernador civil por el que se conceden intereses de demora al contratista D. Nicolás Lliteras. Otro del mismo sobre las tarifas de vendedores ambulantes de leche en vista de una reclamación del contratista D. Miguel Ramis.

Id. de Obras: Dictamen proponiendo se conceda permiso á D. Bartolomé Juan Ribas para ciertas obras.

Siendo festivos los tres primeros días del próximo Noviembre (Todos Santos, Domingo y Difuntos) varios empleados del Ayuntamiento, aprovechando esta coyuntura, se propone realizar una expedición de recreo á la Albufera de Alcúdia y á las cuevas de Artá y Manacor.

Queda señalado el día catorce de Noviembre para la vista en segunda instancia ante la Audiencia de un incidente sobre el juicio que sigue el Sindicato de Riegos contra el Ayuntamiento sobre cancelación de la inscripción en el Registro de la Propiedad del posesorio de la Fuente de la Villa.

El Tribunal Contencioso Administrativo Provincial ha dado al Ayuntamiento, imponiéndole las costas, por desistido de la demanda contra el fallo del Gobernador sobre el modelo de los carros de limpieza pública.

Del mar

Anoche salió para Barcelona el vapor inglés Cortes.

—Ayer tarde entraron los latídes *Nuestra Señora del Carmen* y *San José* procedentes respectivamente de Cabrera y Andraig.

—Están despachados la polaca goleta *Silvia Isabetita*, para Marsella; la balandra *Juanita* para Porto Colom y los latídes *Dolores*, *San José* y *San Bernardo*, para Ibiza, Andraig y Valencia respectivamente.

—A las ocho ha fondeado el vapor correo *Balear* procedente de Barcelona.

A las doce y media ha salido para Ibiza.

—A las diez ha entrado el vapor francés *Sampietro*.

—Hoy no han llegado á ésta los vapores correo *Nuevo Mahón* y *Cataluña*.

Este último con seguridad llegará mañana.

—Por Real decreto se ha dispuesto

quede instalada provisionalmente en l' corbeta *Villa de Bilbao* la escuela de aprendices marineros, que queda desde luego abierta.

El ministro señalará el número de plazas que habrá de cubrirse.

Notas del Carnet

UNA BODA

Esta mañana han contraído matrimonio en esta ciudad la señorita doña Saturnina Vanrell, hija de D.ª Francisca Gastell y de D. Miguel Vanrell y el joven don Mateo Ferragut hijo de doña Isabel Mulet y don Bartolomé Ferragut.

A pesar del carácter íntimo de la fiesta el acto ha resultado muy lucido. La ceremonia se ha celebrado en el oratorio particular de la casa del señor Ferragut.

Ha bendecido á los nuevos esposos el M. I. Sr. Dean de la Catedral de Palma, D. José Oliver.

Han apadrinado el acto á la novia los señores don Miguel Binimelis y don Miguel Villalonga, y al novio los señores don Valentín Schembri y don Juan M. sanet Vert.

Después de la ceremonia, los muchos convidados que han asistido á ella han pasado al comedor de la casa donde se les ha servido un espléndido lunch.

Los novios han salido pocas horas después con dirección á Bañalbufar. Les deseamos muchas felicidades.

DE VIAJE

En el vapor correo *Balear* hoy han venido de Barcelona D. Eduardo Oliver, D. Antonio Albareda y D. Mahuel Guardiola.

✽

Han llegado además unos 40 artistas que completan la compañía de ópera italiana que mañana debutará en el Teatro Lírico.

NECROLOGÍA

Víctima de penosa y larga enfermedad ha fallecido el Sr. D. Miguel Fluxá Fiol.

Acompañamos á la familia del señor Fluxá en el dolor que en estos momentos siente por tan irreparable pérdida y damosle al mismo tiempo nuestro sentido pésame.

La "Capella," en Valencia

Debido al temporal marítimo de estos días y al consiguiente retraso en la llegada de correo, no hemos recibido hasta hoy dos cartas que nos remite nuestro correspondiente, una desde Ibiza y otra desde Valencia, informándonos del viaje emprendido por la *Capella de Manacor* á la ciudad del Turia.

Entresacamos de dichas cartas algunos pormenores que completan la información telegráfica que diariamente hemos dado sobre la excursión artística de la *Capella*.

Ibiza 22.

Llegados á esta población y desembarcados los artistas en medio de un compacto grupo de curiosos, se han dirigido á la fonda, donde se les ha servido una abundante comida.

Poco después, invitados por el «Círculo Católico» han acudido á aquel local y han cantado improvisadamente cinco números de su programa, que han sido aplaudidísimos por la concurrencia que llenaba la sala de bote en bote.

A las ocho y media, á bordo. La despedida ha sido cariñosísima, con fraternales y entusiastas vivas á Ibiza y Mallorca.

✽

Valencia 23.

A las siete de la mañana y después de una agitada travesía, hemos llegado á Valencia, siendo recibidos en el muelle por una comisión del Excmo. Ayuntamiento, compuesta por los Sres. Avales, Omos y otros; otra del Círculo Musical, en la que figuraban Ocaademunt y Tárrega; una nutrida representación de los Orfeones *Rat Penat*, *M. calet* y la *Vega*, de la Sociedad Artes y Letras, La Filarmónica y además el Círculo de Bellas Artes en masa. Hay que hacer mención también de la deferencia con que nos ha distinguido el Ingeniero Jefe de Tranvías, quien se dignó guiar el convoy que condujo la *Capella* desde el Grao á Valencia.

Reunidos en el Círculo todos los expedicionarios, se há procedido á la distribución en las casas de los alojamientos destinados al efecto; siendo cuestión de pocos momentos, por lo bien organizado que tenía la comisión lo de hospedajes.

Acabo de saber y hago mención de ello por la consideración que parece merecer la *Capella*, que el Cuerpo de Sanidad Municipal se ha ofrecido á asistir gratuitamente á los individuos de la misma en cualquier caso desgraciado que se presentase.

Antes de cerrar, doy en nombre de la

EL SEÑOR Don Miguel Fluxá Fiol

Ha fallecido, despues de recibidos los Santos Sacramentos

E. P. D.

Su afligida esposa, madre, hijas, padre político, hermanos, tías, hermanos políticos, tíos, sobrinos y demás parientes, ruegan á sus amigos y conocidos lo tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana treinta á las once en la iglesia de Nuestra Señora de la Merced.

NO SE INVITA PARTICULARMENTE.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis concede 40 días de indulgencias á todos los fieles que ofrezcan una misa, comunión ó parte de rosario en sufragio del alma del finado.

NO TOME USTED MEDICINAS



«La mortalidad ocasionada por malas recetas y prescripciones de drogas misteriosas es inmensamente más numerosa que la de los enfermos que se abandonan.»—Dr. MUNYON.

El doctor Munyon celebraría sinceramente el día en que nadie necesitara de medicinas. La tendencia de su sistema médico, es la de precipitar la llegada de ese día. El se esfuerza por la conservación de la salud universal. El facilita tanto el vencer las enfermedades conocidas, que á ninguno le queda ni siquiera la excusa de la pobreza por no poder curarse debidamente.

Tiene 57 Específicos contra 57 enfermedades distintas. Casi todos á pesetas 1.75

El Remedio del Doctor Munyon para el Reumatismo, cura el Reumatismo agudo ó muscular dentro de uno ó cinco días. Cura rápidamente: Clática, Lumbargo, y los Dolores Reumáticos punzantes en cualquier parte del cuerpo. Rara vez deja de aliviar de pués de tomarse una ó dos dosis, y cura siempre antes de haberse concluido una botellita. Precio, ptas. 1.75.

El Remedio del Doctor Munyon para la Dispepsia, cura toda clase de Indigestiones y Enfermedades del estómago: las Acedías, Molestia después de las comidas, Abultamiento del Estómago, Ventosidad, Dolores, Respiración difícil, los males del Corazón ocasionados por falta de Digestión, mal Sabor, Aliento desagradable, Pérdida de apetito, Debilidad estomacal, Lengua sucia, Pérdida de Energía, etc. Precio, ptas. 1.75.

Remedio de Munyon para el estreñimiento. Una pequeña porción de este ungüento producirá una completa y satisfactoria evacuación del Vientre en tres minutos, sin el menor dolor ó incomodidad. Precio: pesetas 1.75.

La Preparación del Doctor Munyon para Enfermedades de la sangre, desarriga todas sus Impurezas. Precio: ptas. 1.75.

El Vivificador del Doctor Munyon, imparte nueva vida á los hombres raquíticos ó debilitados por abusos. Precio: Ptas. 7.

El Remedio del Doctor Munyon para los Dolores de Cabeza, los corrige cuando más en tres minutos; sea cual fuere su causa. Precio: ptas. 1.75.

Consultas por correo, pueden hacer al señor doctor James M. Munyon, (número 1,505, Arch St., Filadelfia, Pa. U. S. A.); recetará absolutament gratis, aunque se trate de casos complicados.

(Fórmulas publicadas en periódicos profesionales y políticos de España). Depósitos en Palma: Centro Farmacéutico, Droguería de la Vda. de A. Benassar y en todas las Farmacias y Droguerías más acreditadas del mundo.

VIERNES Y SÁBADO

Festividad de Todos los Santos

Gran surtido de Panellets (auténticos), (12 clases diferentes) es y como no es este artículo nuestro y en el cual hayamos de fundar nuestra ganancia al hacerlo solo nos mueve la idea de complacer y al mismo tiempo favorecer á nuestra distinguida clientela; Conqué ya lo saben Vds.

Panellets á precios de factura.—Más barato nadie.

COLMADO PAJARITA: (Es cavallet de papé).

VINOS FINOS DE MESA

DE TODAS CLASES

Las Cubas de Oro.—Paseo Borne, 90

La bodega que tiene más surtido en vinos puros de zumo de uvas naturales de clases escogidas y de elaboración esmerada.

En este establecimiento encontrará el público gran surtido en vinos generosos especialidades recomendadas para enfermos y convalecientes.

Servicio á domicilio

Las Cubas de Oro. — Paseo del Borne, 90 (Frente la Cervetería Lyonesa)

Lecciones de repaso

de las asignaturas del BACHILLER por los conocidos profesores titulares D. Roque Carnicer y D. Gabriel Alomar, Licenciados en Filosofía y Letras y don Miguel Sampol, Licenciado en Ciencia Físico matemáticas.

El objeto de estos repases, establecidos á horas compatibles con las del Instituto, es poder garantir á los Sres. padres que sus hijos asistan cada día á las clases oficiales con las lecciones sabidas, preparándose al mismo tiempo para el examen final de prueba de curso.

Informes: San Pedro Nolasco, 1, pral., (de 10 á 12 mañana) y Piedad, 4, (de 12 á 2 tarde).—Honorarios módicos.

ECONOMÍA

LA VISTA COMO Á 15 AÑOS

Gafas y lentes cristal BOCA y demás clases.

Se hacen composuras = 25, Brossa 25

AGRÍCOLA INDUSTRIAL BALEAR

Cotización de hoy salvo variación

Arros Mallorquín

		Pesetas.
Amonquill n.º 0	saco 80 k.	27.50
" " 1	" " "	28.10
" " 2	" " "	28.70
" " 3	" " "	29.30
" " 4	" " "	29.90
" " 5	" " "	30.50
" " 6	" " "	31.10
" " 7	" " "	31.70
" " 8	" " "	32.30
" " 9	" " "	32.90
Bomba " 1	" " "	33.50
" " 2	" " "	34.10
" " 3	" " "	34.70
" " 4	" " "	35.30
" " 5	" " "	35.90
" " 6	" " "	36.50
" " 7	" " "	37.10
" " 8	" " "	37.70
" " 9	" " "	38.30
Harina de arroz " 100	" " "	29.50

Palma 15 Octubre 1902.

BILLAR

Se vende uno en muy buen estado. Informarán en el Café de Ferrá, paseo del Borne.

Junta de la Capella un expresivo voto de gracias á la *Isleña Marítima* por las múltiples atenciones que les ha dispensado como también y especialmente al capitán D. Raimundo Piña, quien con la amable consideración que le distingue, no ha perdonado medio para hacernos lo más grata posible la permanencia en el buque de su mando.

Mañana á las nueve están citados los coristas para ensayo.

Valencia 24.

A las nueve ha empezado el ensayo, en el que se han repasado la mayoría de los números que figuran en el programa. Los socios del *Círculo* han quedado satisfechísimos.

A las doce se ha dirigido en masa la *Capella* á saludar al Excmo. Ayuntamiento.

El Presidente, Sr. Puerto, la ha presentado al Alcalde, quien ha contestado enalteciendo la meritoria obra del maestro Pont y la influencia que tiene en la cultura.

Ha enarecido la fraternidad que media entre valencianos y mallorquines por ser de la misma región é hijos de la madre España. Ha dicho además que la región de levante empieza á salir, como Cataluña, de sus límites ordinarios, adelantando en las ciencias, artes, industria y comercio.

Ha terminado con un Viva á Mallorca y á España, contestando la *Capella* con un á Valencia y entonando después el *Himno*, que ha sido aplaudidísimo.

Se ha interesado el Alcalde por la historia de la *Capella*, ofreciéndose él y en nombre de los Concejales y de Valencia para lo que pueda ser útil, y ha ofrecido además particularmente una corbata, como recuerdo de la expedición á Valencia.

El Corresponsal

EN LA AUDIENCIA

Alzamiento de géneros y caudales Tercera sesión

Continúa el juicio

A pesar del tiempo lluvioso, la Audiencia esta mañana se vio concurridísima, deseando el público agitarse en medio de las emociones que recibe y que producen las declaraciones de los que deponen ante el Tribunal de Justicia.

El Sr. García de Lara, agita la campanilla y abre la continuación del juicio. El procesado

Figuerola

pide la palabra y el presidente se la concede.

Es para decir que en su declaración se olvidó de consignar, que en cierta ocasión, en la tienda de D. Conrado Planas, se encontró una pieza de ropa, con la marca de su casa. Esto produjo mucha sensación entre los dependientes y en el acto, el Sr. Planas ordenó se efectuara una requisita en toda la tienda para ver si había otra pieza que aun conservara la referida marca.

Añade el Sr. Figuerola, que los géneros que dijo fueron llevados á una casa de la calle de la Unión, eran procedentes de la tienda de Egea é iban consignados á nombre de D. Conrado Planas.

Dicho esto, el presidente ordena continuar la prueba testifical.

Mateo Caldentey

Es notario de Felanig. Recuerda que

Figuerola estuvo en su casa explicándole el objeto de la ida á aquella población.

—Yo le contesté—dice el notario—que nada podíamos hacer judicialmente. Le aconsejé que se entrevistara con Egea para conseguir buenamente lo que deseaba.

Pregunta la defensa de Figuerola: —¿Oree posible que Egea pudiera tener en su casa, en el cajón de la tienda unas ocho ó diez mil pesetas?

—No. No lo creo posible.

Federico Pinillos

Es el jefe de la estación del ferrocarril en Felanig.

Dice que los géneros que facturó Figuerola no ocupaban la cuarta parte del vagón y que entregó la llave de éste al Figuerola, porque no había ningún inconveniente el hacerlo.

José M.ª Mateu

Del Comercio. Es uno de los acreedores de Egea. Con el objeto de cobrar lo que Egea le debía, mandó una letra por el Crédito y le fué devuelta. Asistió á la reunión de acreedores, no sabiendo si los reunidos tenían los créditos reconocidos.

Apesar de las satisfacciones que Egea le dió, no quedó tranquilo de cobrar.

Jaime Serret

Del Comercio. En diferentes ocasiones remitió género al Egea. Este le adeudaba 400 y pico de pesetas. Pocos días de estar preso Egea, le ofreció género y este no quiso. Oree que el día antes al de autos, vió en Palma á Egea.

Luis Estarás

No se halla presente y á petición del Fiscal se lee la declaración prestada en el sumario.

Dijo que la cuantía de su crédito asciende á 714 pesetas por una factura de paraguas.

Lorenzo Ollart

Es comisionista. Estuvo en Felanig para cerciorarse de lo que se decía contra Egea. Me convencí de que era verdad, puesto que ví el comercio cerrado. Asistió á la reunión de acreedores. Como tiene una agencia de transportes, diferentes veces entendió en transportes para Felanig.

Sabe que Egea no acudió, contra lo que había prometido, á una segunda reunión de acreedores.

José Comas

Es comerciante. Entregó géneros á Egea, consistentes en capotes y tela de color azul. Importaron 282 ptas. Libró una letra á Egea, que le fué devuelta.

Pedro Enseñat

Es comerciante. Egea compraba géneros en su casa, consistentes en tejidos listados. Le adeuda Egea mil y pico de pesetas.

Prueba testifical de Egea

Peritos

D. Jaime Miralles y D. Fulgencio Ollit son los peritos designados por Egea.

Se le exhibe la factura de los géneros retirados por Figuerola y dicen que dos mil kilos de aquel género valen más de 3000 pesetas; añaden que pueden valer 12.000 pesetas.

Se le pregunta la capacidad que pueden ocupar los dos mil kilos y dicen que á granel pueden ocupar dos carretadas y media, y enfundados, tres carretadas.

Pregunta la defensa de Figuerola: —Los peritos han sido socios del Sr. Figuerola?

El Sr. Miralles dice que sí.

—Está disgustado con Figuerola?

—No.

—Si le encuentra por calle le saluda?

—No.

—Los peritos ¿han sido buscados por D. Conrado Planas?

—No.

—El Sr. Ollit ¿saluda al Sr. Figuerola?

—No.

La Acusación exhibe muestras á los peritos y les pregunta por el precio, por kilo. Dicen, que pueden valer, un promedio de 12 ptas.

—Es aceptado la forma de recoger los géneros de noche y sin presencia del dueño de la tienda?

—No.

Se le pregunta por la longitud de las piezas, contestan y se retira el Sr. Miralles.

Queda

Fulgencio Ollit

que es testigo, por la parte de Egea.

Niega que en la noche siguiente al de autos, retirara mayor género de la casa de Egea, que el que entregó al Juzgado. No sabe los géneros donde fueron trasportados.

—¿D. Conrado Planas le ha hecho alguna recomendación para declarar contra Figuerola?

—No.

A pregunta del Fiscal contesta que Egea le adeuda 300 y pico de pesetas y á las de la Acusación dice que guarda inventariados los géneros que él mandó retirar del comercio de Egea.

Como este testigo ha incurrido en contradicción, se le hace retirar hasta que haya declarado Ferragut, con el cual se debe celebrar un careo.

Gabriel Ferragut

Es perteneciente también á la prueba testifical de Figuerola.

Pregunta la defensa de este procesado:

—¿Vió como sacaban géneros de la tienda de Egea?

—Sí. Y explica lo que ocurrió en Felanig con un dependiente del Sr. Ollit.

Se celebra un careo entre los señores Ollit y Ferragut.

Este dice que se presentó el Sr. Ollit para reclamarle el importe del transporte de géneros que se llevó de la casa de Egea y que al decirle el Sr. Ollit estos son los géneros que me trasportaste, el Ferragut contestó:

—No, que eran muchos más.

Ollit, lo niega.

Se suspende el careo, sin ponerse acordes.

Juan Alzamora

Es juez municipal de Felanig. Vió á Don Bernardo Tomás, de Capdepera, quien había pasado á Felanig para cobrar unas 300 y pico de ptas. que le debía Egea.

El Sr. Alcover le dirije preguntas referentes á las conversaciones de la quiebra de Egea y dice que nada sabe.

Teresa Romeu

Es la esposa de Egea.

Dice se separó de su esposo por celos, porque no quería que él hablara con otras mujeres.

Al marcharse, se llevó varios objetos de su casa y varios trozos de ropa para su hijo.

Niega que acompañara á Flexas á la Cárcel. Afirma que en la Cárcel ya lo encontró y que el Flexas dijo que en la noche de autos estaba borracho.

Antonio Ferragut

Es el dueño de la *Fonda de Alaró* de Felanig.

Dice que Egea no le debía ninguna cantidad por el pupillaje y no comprende que Egea hiciera vender género para pagarle.

Afirma que en la noche de autos se presentó Figuerola en la *Fonda* y que le suplicó que llamara á Egea. Los dejó hablando juntos, después se fueron, regresando más tarde el Egea.

Agrega que la esposa de Egea se separó de éste, por estar celosa de él.

Niega que recibiera capotes, en pago de 32 duros que le debía Egea.

Pedro J. Huguet

Es mercader. Ha sido procesado y castigado por lesiones.

Dice al declarante que estando preso en la Cárcel, se presentó Flexas, que habló con Egea á quien dijo: que en la noche de autos se presentó Figuerola con un recibo para llevarse géneros, que se opuso y que Figuerola insistió ofreciéndole doce duros mensuales si declaraba en contra.

Añade el Huguet que Flexas llegó á la Cárcel acompañado de la esposa de Egea.

Bartolomé Pou

Se renuncia á este testigo, por no estar presente.

Sebastián Nadal

Ha estado procesado y está preso por hurto.

Estando en la Cárcel dijo que se presentó el Flexas pidiendo perdón al Egea por el mal que le había hecho; que el Flexas se lamentó de haber dejado sacar el género á Figuerola; que el Flexas añadió que estaba borracho en la noche de autos y añadió que Figuerola le había amenazado.

José Homar

Se renuncia á este testigo.

Guillermo Binimells

Es alcalde de Felanig.

En una ocasión Egea le consultó si denunciara á Figuerola por haber sacado tres carretadas de género.

Dice que el público decía que se había saqueado la casa de Egea.

Añade que dos dependientes municipales detuvieron borracho al dependiente de Egea.

Que supo que el otro dependiente Serra repartía género de Egea.

Dice que éste siempre se portó bien, efectuando actos humanitarios, como repartir bonos á los pobres, cuando la fiesta del pueblo.

Miguel Tomás

Poco antes del suceso de autos, condujo en su carro géneros á la tienda de Egea, desde la plaza de Santa Eulalia, de Palma.

Ha sido criado de D. Conrado Planas. Niega que condujera géneros desde Felanig á una casa de la calle de la Unión.

Conrado Planas

Del Comercio. Después del suceso Egea se ayistó con el declarante. Le contó el atropello. Le aconsejó consultara el hecho con un abogado. Ha dado géneros en comisión para que los vendiera Egea. Siempre cumplió con exactitud sus compromisos.

Sabe que la esposa de Egea se separó de éste, por celos.

Los créditos que tiene á cobrar dice que sabe ascienden á unas 2.000 pesetas. Egea le debe 412 pesetas.

Ha tenido una cuestión personal con

el Figuerola. Confirma lo que dice el abogado señor Alcover: que en cierta ocasión la calle de Brodo se convirtió en campo de Agremante interviniendo sus dependientes, él y su hijo contra el Sr. Figuerola y sus dependientes.

Afirma que ha comprado géneros á Egea, bajo muestra recibida de Felanig en otra ocasión recibió de Barcelona género que se cuidó de enviar á Felanig.

No tiene presente que en su comercio se encontrara una pieza con la marca de la casa de Figuerola. Niega que hiciera requisita de la tienda, para que no se volviera á repetir el hecho.

No recuerda que haya tenido género de Egea, archivado en una casa de Palma.

Pedro Urgellés

Es Comerciante. Remesaba géneros á Egea. El fué quien enteró en Palma á Egea de lo que había ocurrido en Felanig en la noche de autos.

Sabe que los disgustos entre Egea y su esposa, los motivaron los celos.

Recuerda que recibió una carta de Egea para arreglar las diferencias con Figuerola. El contestó que no quería intervenir.

Andrés Jullá

Es guardia nocturno. La noche siguiente á la de autos encontró borracho al dependiente Flexas, á quien detuvo, habiendo recibido orden del alcalde para que no se sacara más género de la tienda.

Sólo vió borracho á Flexas en la noche siguiente á la de autos.

Prueba testifical de Figuerola

Bartolomé Reus

Es impresor y librero, administrador de Loterías y director de *El Felanigense*.

Al día siguiente de haberse llevado los géneros de la tienda de Egea, fué á comprar tela y al medio día, canceló la cuenta, con los trabajos que el había hecho en su casa.

—Vió el libro donde se anotó la tela que V. compró?

—Sí. Lo buscó, y lo anotó á continuación de las anteriores partidas que yo había adquirido.

Bernardo Tomás

Es tejedor y vive en Capdepera.

Estuvo en Felanig para reclamar una cuenta de una sociedad: *Melis Bauand y Compañía* de Capdepera que le adeudaba Egea.

Este dijo que en el acto no podía pagar; pero que ya lo haría, porque tenía una denuncia interpuesta contra Figuerola.

El Juez y el Alcalde le aconsejaron al declarante que se fuera á Capdepera.

La cuenta de aquella sociedad asciende á 357 ptas.

Miguel Oliver

Es dependiente de Figuerola.

Desde Lluchmayor escribió una carta á su principal.

Se la exhibe y la reconoce.

En esta carta le participaba que Egea vendía muy barato.

Sabe que en la casa de D. Conrado Planas se encontró una pieza con la marca del Sr. Figuerola. Explica la manera como lo supo.

Pedro Riu

Es dependiente. Ha sido dependiente de la casa Figuerola; reveló á éste que había sabido que Egea trataba de hacer una martingala.

Fué á Felanig, acompañando á Fi-

LA JUVENTUD DE ENRIQUE IV.—LOS JURAMENTADOS

— 84 —

estallaron nuevos acontecimientos... Catalina iba á triunfar de nuevo.

IX

He aquí ahora lo que pasó en la cámara del rey la víspera por la noche y al siguiente día por la mañana, según decía el rey de Navarra. Carlos IX, cuyo humor iba cambiando visiblemente desde que Catalina estaba de vuelta en el Louvre, consintió no obstante en que la reina de Navarra, su hermana, diera un baile á los regidores de la villa de París, los cuales habían tenido el honor de ofrecer uno á los jóvenes esposos ocho días antes. Catalina, que desde su regreso se mostraba risueña y cariñosa con todos, se presentó en el baile con sus más ricos atavíos. El rey Enrique y Margarita que se amaban más que nunca, se pasearon unas cuantas horas por los salones, y luego se retiraron. Enrique lloraba todavía á su madre, y Margarita experimentaba aún la necesidad de estar sola con su esposo. Catalina hizo los honores del baile sola, pero con tanta gracia y amabilidad, que á más de un cortesano le pareció todo aquello de mal agüero. Los unos dijeron:

— 85 —

—La reina madre es tan feliz esta noche, que alguno llorará mañana lágrimas de sangre.

Otros añadieron:

—Quizás haya obtenido el perdón de Renato el Florentino.

Al hacer esta última suposición, todo el mundo tembló. El rey, que había estado triste y melancólico todo el día, no se presentó aquella noche en el baile, sino que se quedó en su gabinete jugando á la *bête-hombrée* con Pibrac y Orillon. El capitán de los guardias y el coronel de suizos eran dos jugadores apasionados, y no se ocupaban más que de su partida. De repente el rey dejó los naipes sobre la mesa, y dando un puñetazo en ella, exclamó:

—¿Sabéis, señores, que hace ya algunas noches que no duermo?

Orillon y Pibrac, sorprendidos con este brusco apóstrofo, miraron al rey, y dejaron las cartas sobre la mesa. Pibrac, como hombre prudente, creyó deber esperar á que el rey completara su pensamiento; pero el hombre sin miedo dijo:

—Eso no es extraño, señor.

—¡Ah! ¿porque os parece que no, Orillon?

—¡Pardiez! señor, estamos en el mes de agosto, y las noticias están calurosas.

— 86 —

que llevaba puesto todavía su traje de Corte, y su sonrisa era radiante.

—¡Pestel pensó Pibrac.

—¡Diabli! dijo para sí Orillon.

Era cosa sabida lo que significaban las sonrisas de Catalina.

—Buenas noches, señora, dijo el rey levantándose; ¿venís á tomar parte en nuestra partida?

El jugar con el rey era causarle un placer infinito.

—Con mucho gusto, señor.

—Esto es de muy mal agüero, murmuró Orillon.

Por su parte, Pibrac se mostró más reservado que nunca.

La reina se sentó, se quitó los guantes y tomó los naipes con sus manos llenas de sartijas.

—Bien hace Vuestra Majestad en divertirse, dijo.

—¿Por qué, madre mía?

—Porque luego tendrá que ocuparse en otra tarea más grave.

—¿Como, señora? preguntó el rey estrecheciéndose.

—¡Ay, señor! exclamo Catalina suspirando; por cierto que vivimos en unos tiempos muy aciagos.

El rey dejó sus naipes sobre la mesa, brillaron sus ojos.

— 87 —

En seguida se arrancó velo y careta, y el rey dejó escapar este grito:

—¡Mi madre!

Carlos IX se mostró por de pronto enojado; pero como era débil, perdonó, y al siguiente día, cuando entraron los cortesanos en la cámara del rey, retrocedieron estupefactos al encontrarse en presencia de Catalina de Médicis.

—Señores, les dijo el rey, la reina madre ha salvado la monarquía.

El rey de Navarra que se encontraba presente, se inclinó al oído de Orillon, y le dijo:

—Mi pobre duque, creo que llegó el momento propicio para que vos y yo vayamos á dar una vuelta por nuestras posesiones.

—¡Ah! señor, murmuró el bravo Orillon, por mi parte nada temo; pero estoy muy asfido...

—No es para temer.

—Si la reina hubiese tardado tres días más en recibir el favor, Renato el Florentino hubiera sido enroddado, pues ya está concluido el proceso.

En efecto, aunque hacía ya más de seis semanas que había sucumbido la reina de Navarra, y Carlos IX jurado sobre su cadáver que se haría pronta justicia, las cosas fueron demorándose

guerola y fué el portador de la carta que Egea dirigió al Sr. Urgellés. Vicente Pulgarní Es dependiente de la casa Figuerola. Acompañó a Felanig & Figuerola, junto con D. Pedro Riu. Dice pasaron a aquella ciudad para cobrar una cuenta a Egea. Regresó a Palma con el Sr. Riu, que llevaba una carta de Egea para el señor Urgellés. Sabe que en el comercio del Sr. Planas, se encontró una pieza con la marca de Figuerola. Bartolomé Servera Se renuncia a este testigo. Jaime Mayol Ayudó al Sr. y a un dependiente del Sr. Oñit a trasportar géneros desde la casa de Egea a la fonda Térres. Prueba renunciada La defensa renuncia a la declaración de tres testigos, y a la de los peritos Sres. Barnils y Ravés. El Sr. García de Lara suspende la sesión, para continuarla mañana a las diez y media. Comenzará por la prueba documental y después seguirán los informes del Ministerio Público, acusación y defensas.

PALMA

El vapor-correo de Alicante hoy ha sido portador de 500 cabezas de ganado lanar para el consumo público. Dicho ganado a la salida del buque era inspeccionado por el veterinario Sr. Mayol. El Alcalde de Palma, anuncia pública licitación para contratar las obras de construcción del adoquinado y alcantarillado de la calle de Siete Esquinas y porción de la de la Platería hasta la de Zavella. El día 11 de Noviembre próximo en las Factorías Militares se celebrará un concurso de compras de artículos, lo cual se anuncia al público para conocimiento de las personas que deseen interesarse en este servicio. El día tres de Noviembre próximo quedará abierto en la Depositaria de Hacienda el pago de los haberes de Clases pasivas correspondientes al mes de Octubre actual en la siguiente forma: Día 3.—Jubilados y Cesantes. Día 4 y 5 Monte pío militar y Monte pío civil. Día 6 y 7—Retirados de Guerra y Marina. Por el Juzgado Militar de Valencia se cita, llama y emplaza al soldado del Batallón Disciplinario de Melilla Francisco Crespi Castellán, natural de Santa María. El día 2 de Diciembre próximo en la Comisaría de Guerra se verificará una subasta para adquisición de material con destino a la Comandancia de Ingenieros de esta plaza. El Javal, vuelve lustroso el cabello. CONSEJO UTILISIMO.—La pereza en las digestiones, causada por disgustos, vida sedentaria ó por excesos, se corrige con el *Estomacal de Sainz de Carlos*. Nueve años de éxitos continuos. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

LECCIONES DE SOLFEO Y PRIMER CURSO DE PIANO Unión, 61, (Frente al Mercado) NOVEDADES PARA SEÑORA Almacenes Montaner.—Sindicatos 2 y 4 10 Crónica religiosa Boletín para mañana Santos.—San Alonso Rodríguez, confesor y Claudio, mártir. Cuarenta Horas Concluyen en Montesión dedicadas a San Alonso Rodríguez. Estadística de Palma Inscripciones en los Distritos Municipales

COMENTERIO Día 21.—José Rico Barbaño, viudo, 78 años, Salas 48; cardiopatía; Tomás Masso, Beltrán, rotero, 56 años, Morey 75, apoplejía; Catalina Lopez Pascual, 8 años, Unión 51, escarlatina. Día 25.—Eugenio Vidal, soltero, 84 años, Hospital, albuminuria. Día 28.—Pedro Aguilar Puigserver, casado, 88 años, Plaza de Mau a 14, reblandecimiento intestinal; Antonio Ramón Clapé, viudo, 69 años, Hospital, úlcera intestinal; Guillermo Mateu Seguí, casado, 68 años, Secar del Real, conmoción cerebral.

Valores Locales 29 de Octubre de 1902. DINERO Crédito Balear. 95'00 Fomento Agrícola. 108'00 Ferro-carriles de Mallorca. 45'00 Alumbrado por Gas. 71'00 Idem La Económica. 16'00 Salinera Española. 187'00 Id. id. Obligaciones 6 p g. 104'00 Id. id. id. 5 p g. 101'00 Cambio Mallorca. 0'00 Bonos Municipales. 4'95 Ilesia Marítima. 5'00 Banco de Préstamos. 8'00

Por telegrafo (PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

El Vice-presidente argentino Madrid 28 a las 16. Ha llegado a esta corte el vice-presidente de la República Argentina, señor Costa. Recibieronle en la estación los ministros de Estado y Marina, duques de Almodóvar y Versuga, las Autoridades madrileñas, sociedades, centros y muchos distinguidos particulares. El oro argentino Madrid 28 a las 16 50. El oro en la República Argentina se cotiza a 127 50. Manifestación carlista Madrid 28 a las 19. En la sesión del Congreso el ex ministro Sr. Gasset se ocupó de la romería de Castellón a la que califica de manifestación carlista. Ataca duramente al obispo. Se produce un ruidoso incidente. Interviene el marqués de Lema en las cuestiones de enseñanza. Senado Madrid 28 a las 19. En el senado el ministro de Marina Sr. Duque de Veragua promete equiparar las ventajas de las reservas de las fuerzas de Marina con las concedidas a ejército de tierra.

Madrid 28 a las 23'15. (1)... aplaude el programa del señor Canalejas y dice que sin esa concentración no seguirían los liberales gobernando; pregunta si se cumplirá. Censura que aun no hayan sido presentados los presupuestos. Elogia el proyecto de reforma de la ley municipal del Sr. Moret. Dice que el programa del Sr. Cadalejas está impreso no variando. Se en un apico. Comenta la salida del Sr. Canalejas del Ministerio; pero como los hombres no hacen las ideas, si éstas tienen vitalidad subsisten. El Sr. Azcárraga cree que esos desacuerdos obedecen a los dualismos que siempre han existido en el seno de los gabinetes. Elogia la obra del conde de Romanones, pero la califica de vertiginosa. (1) Este telegrama parece ser continuación de otros que no hemos recibido al cerrar esta edición. De Portugal Madrid 29 a las 0'15. Comunican de Lisboa que el próximo jueves se reunirá el Consejo de Estado, para informar si puede reunir las Cortes y ratificar el juramento de la reina Amelia, como regente en ausencia de su esposo. Información parlamentaria Madrid 29 a las 10. Hoy comenzará en el Congreso la información sobre el proyecto de supresión nombrada al efecto. Sagasta mejorado Madrid 29 a las 10'10. El Sr. Sagasta se encuentra hoy bastante mejorado, aunque sin salir de casa. Dice que mañana asistirá a las cámaras. Suicidio.—Incendio Madrid 29 a las 10'10. Se ha suicidado en el Ferrol, disparándose un tiro en la cabeza, el rico propietario, ex-alcalde y juez de Narón, Don Luis Alvarino. En Antequera un incendio ha destruido una fábrica de extracción de aceite de orujo, situada en el sitio llamado Peña de los enamorados, a unos diez kilómetros de la población. Ninguna desgracia personal. Pérdidas materiales considerables. Paquetes postales Madrid 29 a las 10'15. La Gaceta publica una Real orden disponiendo que el día 1.º de Diciembre próximo comience el servicio de paquetes postales entre la península, Canarias y Baleares. A continuación dicta las reglas que han de observarse en el expresado servicio. Asamblea universitaria Madrid 29 a las 10. Comunican de Valencia que en el paraninfo de aquella universidad se celebró la sesión de la asamblea universitaria. Presidieron el acto los rectores de las universidades de Madrid y Zaragoza. Discutióse ya el fin y la reorganización de las universidades autónomas.

En la discusión intervinieron los cale. dráticos D. Aniceto Sala, de Oviedo, don Manuel Torres Campos, de G. antad y los Sres. López, Lozano, Gascón, Marín, Canseco, Rivas, Mateu y Ribera. Se aprobaron las siguientes conclusiones, Primera: Las universidades deben proponerse en primer lugar el cultivo de las ciencias por los medios más altos y desinteresados de investigación, siguiendo de cerca el movimiento del mundo culto é interviniendo en él activamente; y su segundo término, la elevación del nivel moral é intelectual del país por medio de la educación completa de los alumnos que les lleve a ser fieles continuadores de la obra universitaria, mediante la procedimientos de investigación y cultura general, extendida a las clases sociales que no puedan asistir a las aulas. Segunda: Los establecimientos universitarios se organizarán sobre las siguientes bases: 1.ª Formarán parte de las universidades todas las facultades y escuelas especiales del civil consagradas a la enseñanza superior, y serán personas jurídicas para los efectos del Código. Tercera: Serán consideradas autónomas para el régimen de su propia vida en lo científico y económico, bajo la inspección del Estado; gobernándose por su asamblea universitaria, en la que tendrán participación los estudiantes y el claustro general, compuesto de los profesores y doctores adscritos al mismo. Mediante ciertas condiciones, la junta de profesores de cada facultad intervendrá en la elección de profesores. Cubanos y yankees Madrid 29 a las 12 15. Un despacho de Washington dice que se acentúa el desvío de los cubanos hacia los yankees, y asegura que el Gobierno de Cuba ha hecho gestiones diplomáticas cerca de algunos gabinetes europeos sin conocimiento del Gobierno norteamericano. Añade que este con tal motivo se muestra muy disgustado, pues entiende que Cuba no puede negociar directamente con las naciones extranjeras. El Presidente cubano, Sr. Estrada Palma, ha aplazado el mensaje, ante el temor de que estalle en Cuba una insurrección contra los yankees.

La bolsa de hoy Madrid 29 a las 16'20. (URGENTE) La bolsa ha cerrado a las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento: Interior contado. 73 35 Interior fin de mes. 73 35 Mortizable 5 por 100. 94 60 Acciones Banco de España. 483 50 Idem Compan. de Tabacos. 408 50 Francos. 32 65 Libras. 00 00 Exterior de París. 86 20 FABRA

Cochero Se necesita uno. San Felio, 14, informar.

La Capella en Valencia

Hoy la Junta Directiva y varios socios del Circulo de Bellas Artes han obsequiado con el banquete cuya noticia anticipé ayer, a la Junta de la Capella. Se ha celebrado en Miramar y han asistido al mismo 45 comensales. El director de la Capella, Sr. Pont, ha presidido la mesa, y durante la comida ha reinado la mayor alegría y cordialidad. El menú ha sido exquisito. Se han pronunciado entusiastas y fraternales brindis. El Presidente del Circulo enalteció la obra civilizadora que realiza la Capella y ponderó los merecimientos de su director, a quien declaró hermano, y de las demás personas que componen la Junta que la dirige. Los obsequiados correspondieron a tales manifestaciones con expresivas frases de gratitud y afecto.

Espectáculos

Teatro Lírico Gran compañía de ópera italiana dirigida por el reputado Maestro DON ARTURO BARATTA Tournée artística en España 1902-903 20 únicas funciones en Palma de Mallorca ELENCO ARTISTICO por orden alfabético Maestros.—Arturo Baratta, Urbano Fando, Guello Mazzi. Típicos.—Adela Botti, Anita Casals, Adalgisa Minotti, Adriana Palmieri Lery, Laura Robert Contraltos.—Anna Berti-Cecchini, Maria Ciassona. Tenores.—Angelo Quercz, Alfredo Tedeschi, Augustino Visentini. Barítonos.—Francisco Puiggner, Luigi Scipioni, Alfredo Serazzi, Francisco Vila. Bajos.—Baltasar Banquells, Abulker Leonl. Comprimarios.—Elvira Izquierdo, José Masip, Manuel Calvet. Maestro de coros.—Urbano Fando. Director de escena.—Alfredo Serazzi. Coro general y de niños.—Orquesta de 45 profesores.—Cue po de baile. Archivo de los Sres. Vidal, Llimona y Boceta, Sastreía del Gran Teatro Lírico de Barcelona. Nuevo y precioso decorado para las óperas Tosca, Manón y Bohème expresamente pintado por el repu ado profesor Angus o Zamboni, de Milán. Representante y administrador.—D. Amadeo Tomba. Repertorio.—La Bohème, Manón, Tosca, (estreno), Carmen, Africana, Ugonotti, Don Giovanni, (estreno), y otras del repertorio de la Compañía.

NOTA DE PRECIOS Por decena Plaz. Plaz. Diarios SIN ENTRADA 125 0 16'00 Pácos proscenio primer piso. 125 0 16'00 Id. id. segundo piso. 60 00 7'00 Pácos plateas. 125 00 16'00 Butacas de patio. 18 00 2'75 1.ª fila de anfiteatro. 7 50 1'00 2.ª, 3.ª, 4.ª y 5.ª fila de id. 8 50 0'50 Lotes de 10 entradas generales. 7 00

Entrada general 0'80 ptas. Medias id. 0'50 id. Debut el jueves 30 de Octubre con la preciosa ópera La Bohème Alquiler Se alquila el segundo piso núm. 23 de la calle Lonjeta. Informarán en el 1.º piso.

de día en día. En primer lugar, el rey quiso que la causa tuviera toda la solemnidad posible. Al efecto se reunió todo el parlamento, con sus togas encarnadas, y Renato comparó ante él; pero un consejero recientemente nombrado, el presidente Renaudin, supo encontrar un vicio en la instrucción, y después de haber sido interrogado por sus jueces el rey fué conducido de nuevo a su calabozo, porque el parlamento decidió que se ampliara el sumario. El magistrado encargado de esta investigación fué maese Renaudin, que ganó tiempo; después vinieron los festejos del casamiento, y olvidaron a Renato, pero no bien se verificó el casamiento y salido la reina madre para su destierro, Orillon dijo al rey: —Señor, ya es tiempo de que Vuestra Majestad ejecute una cosa grata a su buen pueblo de París. —¿Qué cosa? había preguntado Carlos IX. —Los parisienses quisieran ver descuartizado a Renato. Ahora que con las bodas reales andan distraídos de sus quehaceres, este espectáculo completaría las funciones. —Soy de tu mismo parecer, Orillon, dijo el rey.

—Y además hay también otro. —¿Ahí dijo Orillon arrugando el ceño; ¿y eso? —Es el reyzeulo de Navarra. Una sonrisa iluminó el semblante leal de Orillon. —El rey de Navarra es un rúbdito fiel de Vuestra Majestad y si no hay otro que impida a Vuestra Majestad dormir. —Es el jefe de los hugonotes. —¿Bah! señor, yo que soy católico, puedo hablaros con toda franqueza, ¿no es verdad? ¡pues bien! si Vuestra Majestad quiere levantar un ejército de cien mil hugonotes para conducirlos contra el enemigo, no solamente le encontraré, no solamente le encontraré, sino que jamás habrá tenido otro más valiente. Al decir esto, Orillon hizo dar un buen paso a la causa de los hugonotes en el ánimo del rey; pero muy pronto quedó destruido su efecto. Se oyó un golpe seco en la puerta. —¿Adelante! dijo el rey. —¡Vaya al diablo el importunol... murmuró el duque de Orillon. Fibrac, siempre prudente, guardaba silencio. La persona a quien Orillon trataba de importuno era la misma reina madre

El rey se encogió de hombros. —Y el Louvre está lleno de esos insectos que se llaman cousins (1), cuyas picaduras son muy desagradables, añadió el coronel de suizos. —Amigo Orillon, dijo el rey con la mayor naturalidad, si es un beútre. —¡Voto a brío! señor, replicó Orillon riéndose, aunque atufado, solo vos en el mundo tenéis derecho de hablarme así. Porque sois el rey, pues... ¡Vaya! ¡vaya! dijo Carlos IX, no te enfades, mi viejo Orillon, hoy estoy de mal humor y no reparo en quien doy. —¡Buenol dijo Orillon satisfecho con las excusas del rey, no hablemos ya de eso. Vuestra Majestad me hacía el honor de decirme que dormía mal desde hace algún tiempo y que los primos... Una risa nerviosa contrajo los labios del rey. —Sí, dijo, hay en efecto primos en mis sueños y no primos mosquitos, sino primos verdaderos, tales como el duque de Guisa y sus hermanos... —Bien pudiera ser que Vuestra Majestad, repuso Orillon, soñara la verdad.

Y Orillon recibió el encargo de estimular al parlamento. Por otra parte, como viese Renaudin que la reina madre había sido desterrada, no hizo ya esfuerzo alguno para salvar a Renato. Por consiguiente, la antevíspera del día en que se dejó ver de nuevo en el Louvre Catalina, el parlamento había condenado a Renato a ser descuartizado vivo la mañana del tercer día después de pronunciada la sentencia. Fácilmente se adivina el júbilo que experimentaría Renato al saber que la reina madre había recobrado su valimiento. —Señor, dijo Catalina al rey, os suplico que retardéis unos cuantos días la ejecución de ese desdichado, cuya gracia no me atrevo yo a solicitar. La fugida humildad de Catalina impresionó a Carlos IX. Se aplazó la ejecución de Renato, y aunque Orillon pedía todas las tardes que el florentino fuera descuartizado, como Catalina no dejaba ninguna noche de hablar de complots, de asesinatos y de hugonotes, el rey no adoptaba ninguna resolución respecto de Renato. En quince días re-conquistó Catalina su influencia, y Orillon fué perdiendo la suya. Sin embargo, el tenaz caballero permanecía firme en la brecha cuando

(1) Esta palabra significa primo y mosquito, y se emplea aquí en este doble sentido.

(1) Esta palabra significa primo y mosquito, y se emplea aquí en este doble sentido.

(1) Esta palabra significa primo y mosquito, y se emplea aquí en este doble sentido.

(1) Esta palabra significa primo y mosquito, y se emplea aquí en este doble sentido.